

DIARIO DE TENERIFE

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS

La Laguna
Biblioteca Provincial
DIARIO DE TENERIFE

GEOGRAPHIC SITUATION
Latitude N.: 28°, 28', 30"
Longitude: 16°, 15' 09" W. of Greenwich

SANTA CRUZ DE TENERIFE
SITUACIÓN GEOGRÁFICA (FARO DEL MUELLE)
Latitud N.: 28°, 28', 30"
Longitud: 10° 2', 50" O de San Fernando

Sábado 12 Septiembre 1891

DIARIO DE TENERIFE

Se publica todos los días, excepto los domingos y fiestas de gran solemnidad.

PRECIOS DE SUSCRICION (PAGO ADRLANTADO)

En esta Capital y pueblos de la Provincia... un mes 2 pts.
Península española... trimestre 7 id.
Antillas y Extranjero... semestre 13 id.
Filipinas... un año 25 id.
Un número suelto, 10 céntimos.

TARIFA DE ANUNCIOS

Se admiten en cualquier idioma á 5 céntimos de peseta la línea sencilla en la cuarta plana. Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales. Gratis á los pobres, por una vez.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Table with 2 columns: Observations and Values. Includes Barómetro, Termómetro, Humedad relativa, Viento, Fuerza del viento, Lluvia, Cielo, Temperatura máxima de ayer, Id. mínima de anoche, Estado del mar.

CAMBIOS CORRIENTES

Table with 2 columns: Location and Exchange Rate. Includes España, Londres, París, Oro, Descuento.

Sección Religiosa

Septiembre, 12
Santo de hoy.—Sta. Inés.
Santo de mañana.—El dulce Nombre de María.

La Condesa Paula

NOVELA ORIGINAL DE EMILIO RICHEBOURG

—Soy fea, contrahecha, horrible,—se decía con inmensa amargura y con una especie de rabia;—no soy una mujer como las demás, no soy nada, no puedo ni valgo nada, y sin embargo, le amo... ¡Oh! ¡le amo tanto, que me mataría ante su vista si él me lo mandara!... Le amo como un perro, lamiera sus manos y sus pies, y no puedo hacer nada para que sea feliz!

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ
Misas rezadas de 7 á 7 y media; cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.
PARROQUIA DE SAN FRANCISCO
Misas rezadas de 7 á 7 y media; cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.
PARROQUIA CASTRENSE
Misas rezadas de 7 á 7 y media; cantada á las 10; á las oraciones Nombre al Señor.

Efemerides

1756. Nace en Palermo el insigne marino español Federico Gravina.
1819. Muere Blucher, mariscal inglés.
1888. Grandes inundaciones en Andalucía.

Registro Civil

Septiembre, 11
NACIMIENTOS
Varones... 2
Hembras... 2
Total... 4
DEFUNCIONES REGISTRADAS
No se registraron.
MATRIMONIOS
No se registraron.

Gobierno Militar

ORDEN DE LA PLAZA
Servicio para hoy
Parada: los Cuerpos de la guarnición.—Jefe de día el T. C. C. del Batallón de Cazadores D. Guillermo Laine. Hospital y Provisiones, el primer Capitan de Artillería.—Oficial de vigilancia á las órdenes del Jefe de día y Sargento para la conducción de enfermos, del referido Cuerpo.—El Coronel Gobernador interino Corsini.—Comunicada.—El Sargento mayor, Luis Moreno.

BOLETIN OFICIAL DEL 11

Contiene: Gobierno civil; encarga la busca y captura de varios presos fugados de la cárcel de Baza.—Presidencia del Consejo de ministros; R. D. resolviendo una competencia.—Ministerio de la Gobernación; R. O. sobre la manera de dar por las zonas militares los certificados de soltería.—Administración de propiedades y derechos del Estado; da cuenta de haberse adjudicado por la Dirección un trozo de tierra en la jurisdicción de la Orotava á D. Francisco Casanova Hernández.—Audencia territorial; señala día para un juicio por jurados procedente del Juzgado de Guia.—Juzgados de Partido. Orotava; cita, llama y emplaza á D. Antonio García Hernández. Las

ciendo sus deberes; pero lo veía y oía todo y guardaba para sí sus reflexiones. Cual si presintiese que Esteban disgustado de la vida, fuese capaz de entregarse á algún acto de desesperación, le espía, por decirlo así, con solicitud incansable; de manera que, á pesar suyo y sin saberlo, estaba acechado por los dos seres únicos que le amaban y cuya vida estaba ligada á la suya. Pocos meses antes, y hallándose en Dijón, había Esteban entrado en un café-cantante donde había excelentes artistas y allí había pasado la noche. Ya por entonces había declarado su amor á Paula Perard, diciéndole que sería el más feliz de los hombres si consentía en ser su mujer, y ya sabía también que no correspondía á su amor la bella desdenosa. Uno de los artistas de la compañía lírica cantó aquella dramática composición musical del maestro y cantante Darcier, que lleva por título Magdalena y que, interpretada también por la bella y poderosa voz de Renard, del teatro de la Opera, tuvo una época de inmenso éxito. El asunto es sencillo y, sin embargo, encierra todo un poema dramático: Un pobre mozo se muere de amor por una

Palmas; saca á remate una casa; cita, llama y emplaza á Antonio Delgado Gil.—Administración municipal Las Palmas; cita, llama y emplaza á varios mozos que no se presentaron al acto de clasificación y declaración de soldados; nota de gastos en obras por administración en la 3ª semana de Agosto. Valleseco; cuenta del 4.º trimestre de 1890-91 y estado de recaudación en el mismo trimestre.—Escuela de Náutica; anuncio de la matrícula para el curso próximo.—Ayudantía de Marina de esta provincia; cita, llama y emplaza á un inscripto disponible.—Cazadores de Gran Canaria. Fiscalia; cita, llama y emplaza á un soldado desertor.—Recaudación de contribuciones de Las Palmas; señala días para el cobro.

Telegramas

De nuestro servicio particular.
Laguna, 12—3 t.
Director DIARIO DE TENERIFE.
Después de un fuerte aguacero esta mañana se ha quedado un tiempo espléndido, disfrutándose de una temperatura deliciosa. Al medio día llegaron las fuerzas de Cazadores de Tenerife. Acompañadas de un numeroso gentío, atravesaron las calles de la Carrera y de los Alamos hasta el cuartel de San Francisco, tocando la charanga alegres marchas. Vense por todas partes muchísimos forasteros de otras islas y de los más distantes pueblos de Tenerife. Las fondas y casas de huéspedes están atestadas y muchos forasteros tienen que alojarse en casas particulares. Según me aseguran personas inteligentes los toros tienen excelentes condiciones y se prometen que la corrida inaugural será un espectáculo brillantísimo. La plaza de toros presenta un aspecto soberbio. El ayuntamiento está decorando su magnífico salón de sesiones para la velada literaria, el concierto y los bailes de etiqueta. Gran entusiasmo y animación.

EL CORRESPONSAL.

muchacha que no le quiere y en cuatro estrofas, entre lágrimas y sollozos, dirigiéndose á la ingrata que le rechaza, le expresa sus tormentos y su desesperación. Aquella canción había impresionado profundamente á Esteban, quien enamorado de la bella Paula, que no le amaba, se consideraba en idéntica situación que el enamorado de Magdalena; con la diferencia, sin embargo, de que este último sucumbía, víctima de su amor, el día mismo del casamiento de Magdalena, al paso que Esteban no había perdido por completo toda la esperanza de ser amado. ¡Ay! aquella esperanza á que se había asido hasta el último momento como á una tabla de salvación, había volado para siempre! ¡La mujer á quien adoraba sería en muy breve esposa de otro! ¡Ahora, sí, era cuando se hallaba exactamente en la situación del enamorado de Magdalena! ¿Moriría también, como aquel, el día mismo del casamiento de Paula? Y, rebuscando en su memoria, halló por fin el estrivillo de la canción. Pero, por más esfuerzos que hizo, no pudo recordar otra cosa de la letra.

Comisión Provincial

EXTRACTO DE LA SESIÓN DEL DÍA 10
La presidió el Sr. Poggio, y concurrieron los vocales Sres. Casabuena, Velázquez, Febles, Rodríguez Pérez, Pineda y Leal. Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se tomaron los acuerdos siguientes:
Conceder hasta fin de Octubre de plazo para que se presente á ser reconocido el mozo de Sta. Cruz de la Palma, José Mariano Rodríguez Cabrera.
Que se envíe el Boletín Oficial de esta provincia á la Comisión provincial de Santander.
Amonestar al ayuntamiento de los Silos para que en el plazo de cinco días cumplimente los servicios del reemplazo de 1891, que tiene pendientes.
Ordenar al ayuntamiento de Las Palmas manifieste la residencia de los mozos del cupo de 1888 ausentes en Ultramar, é ingrese en Caja á Antonio Benitez Navarro, y caso negativo que le instruya expediente de prófugo.
Ordenar al ayuntamiento de Buenavista remita certificación de los fallos recaídos en los expedientes de prófugo que ha debido instruir á los mozos del reemplazo de este año que no comparecieron al declaratorio de soldados.
Ordenar al ayuntamiento de Hermigua remita copia del fallo recaído en el expediente del mozo Ramón Correa Mesa; manifieste si Domingo J. García Medina ha comparecido á ser filiado; y que no son admisibles las excepciones físicas que alegaron Domingo Negrin Morales y José Lemus Montesino.
Ordenar al ayuntamiento de San Sebastián que si no se justifica el óbito de José Darías Cabeza, Antonio Darías, Benjamin Castilla y José María Herrera Alvarez, los incluya en el primer alistamiento; y al de Agulo, que remita certificación del fallo recaído en los expedientes formados á Antonio Padrón Rodríguez y Antonio Sánchez Melián, mozos del cupo de 1891.
Pedir á los Jefes de los Batallones de guarnición en Islas, certificado de si Manuel y Jesé Darías Herrera, se hallaban prestando servicio activo en 1.º de Abril último.
Suspender el premio contra el ayuntamiento de Tinja, por haber ingresado 500 pesetas á cuenta del contingente de 1890 á 91.
Declarar inútiles para el servicio de las armas á Juan Bautista Diaz y Matias Delgado Santana, de Guia.
Se levantó la sesión.

XIX

La canción de las lágrimas.
«Sin tú amor, Magdalena,
Ya no podré vivir...»
Ese estrivillo estaba como incrustado en el cerebro de Esteban y sonaba incesantemente en su oído con persistente y fatigoso martilleo. Era un asedio continuo, enervante, que tenía algo de diabólico. Oía aquella música en el sonido de la campana cuando tocaba á la oración de la tarde; la oía en el balido de las ovejas, en el mugido de los bueyes del establo, en el ladrido de los perros, en el canto del gallo en el corral. El viento la repetía cuando agitaba con sus suspiros las hojas de los árboles. La oía en todas partes y en todos los objetos; en el oleaje de las aguas del río, en el murmullo del arroyuelo; en el susurro de los insectos escondidos entre la hierba, en esos rumores vagos, lejanos, impalpables, que se deslizan en el aire sin que pueda saberse de dónde proceden. Sin tregua, sin intermisión, por do quiera, siempre, siempre:
Sin tu amor, Magdalena,
Ya no podré vivir...
Aquél estrivillo, que había pasado al

## Crónica

Ayer salió de Barcelona para nuestro puerto, con escala en el de Cádiz, el vapor trasatlántico *Conde Wilfredo*, que estará aquí el viernes de la semana próxima de paso para Puerto Rico y Habana.

Durante el mes de agosto próximo pasado, satisfizo la Delegación de Hacienda por libramientos de obras públicas ejecutadas en la Provincia, las cantidades siguientes:

	Pesetas
Por Carreteras . . . . .	41.649'36
" Puertos . . . . .	46.100'52
" Faros . . . . .	4.428'87
<b>Total . . . . .</b>	<b>92.178'75</b>

Hoy han comenzado, oficialmente, los festejos en la vecina ciudad con el repique general de campanas, esta mañana, la función religiosa llamada del Descendimiento en la capilla del Cristo, la cuaña esta tarde y el paseo esta noche en la plaza de San Francisco.

Mañana á las tres y media de la tarde, inauguración de la plaza de Toros, y por la noche pandorga, iluminación y paseo en la plaza de San Francisco.

La concurrencia de forasteros es extraordinaria. Solo de esta Capital se calcula que no bajarán de 5.000 el número de personas que acuda mañana á la Laguna. No se encuentran carruajes ni calbagaduras por ningún precio.

En cinco días, dieciocho horas y ocho minutos ha recorrido el *Majestic* la distancia de 2.777 millas que separa al puerto de Queenstown de Sandy Hook.

Es el viaje más rápido que se ha hecho hasta el día, habiendo adelantado el *Majestic* una hora y once minutos al *City of Paris* en su celebrado viaje realizado en Agosto de 1889.

El *Majestic* es un vapor nuevo, hecho construir por la Compañía White Star; y á propósito del triunfo alcanzado, escribe lo siguiente *Las Navedades*, de Nueva York:

«A pesar de hallarnos en la era de los prodigios, por iluso se hubiera tenido al que hace diez años no más hubiera vaticinado que en el de gracia de 1891 habría de cruzarse el Atlántico en poco más de cinco días. Pero es que entonces no se conocían ó estaban en embrión las máquinas de triple expansión y las hélices gemelas.

Como los progresos en este ramo de la actividad humana continúan sin cesar, como ya se camina hacia las máquinas de cuádruple y hasta de quintuple expansión, y á hélice cuádruple, quien osaría negar redondamente que dentro de pocos años no se pueda venir de Irlanda á los Estados Unidos en cuatro días?

Nuestros lectores ya saben que en Glasgow se prepara la construcción de un vapor, cuyos diseñantes esperan reducir á cinco días la distancia entre el Viejo y el Nuevo Mundo. Lo cual quiere decir, si se cumplen las esperanzas de aquéllos, que los laureles que acaba de conquistar el *Majestic* durarán, á lo sumo, cuanto

estado de sugestión, turbaba el profundo silencio de las eternas noches de insomnio de Estéban, porque, como si no fuera bastante para él oír en tantos ruidos diversos y naturales, voces extrañas y fantásticas, voces de horrendos demonios, venían á aullarle á sus oídos.

El mismo la tenía inconsciente y continuamente en los labios.

No le cantaba, le lloraba.

Una mañana, al levantarse, después de una noche sin sueño, se dijo:

—Puesto que á todas horas del día y de la noche tengo este estruendo en la imaginación y en los oídos, quiero saber también la canción.

Vistiose cual si pensara en ir á alguna feria.

A su madre que, atónita, le miraba con inquietud, le dijo:

—Voy á Beaune.

—¿A Beaune! ¿á qué?

—Me ha ocurrido el capricho de dar un paseo: esto me distraerá.

—Si tienes ese gusto, bien está; pero volverás pronto, ¿no es así?

—Sí, madre.

Y echó á andar.

Tuvo la suerte de encontrar la famosa

tarde en surcar los mares el proyectado buque, que habrá de tener, según los planos, 630 pies de eslora, por 70 de manga, y 33.000 caballos de fuerza indicada, con un andar de 23 nudos y medio por hora.

Y aún este buque, veloz cual meteoro, tendrá seguramente que ceder el primer puesto á los que tras él vengan, porque el ingenio del hombre no descansa ni se satisface jamás. Su lema es: ¡Adelante!

Piénsase también, para acortar más aún las distancias entre América y Europa, buscar derroteros más directos. En este sentido se daría un gran paso si se eligiera el puerto español de Vigo como término de alguna de las líneas que hicieran la carrera entre Nueva York y Europa.

Los temporales deben haber seguido en aumento en la Península; pues ni ayer ni hoy hemos recibido nuestros telegramas de Madrid.

Ha sido declarado sucio el puerto de Swaton, en la costa de China, por haberse desarrollado el cólera morbo asiático.

De regreso de su excursión por el extranjero se encuentra de nuevo en Madrid el diputado á Cortes por esta circunscripción Sr. Domínguez Alfonso.

Esta mañana marcharon á la vecina ciudad de la Laguna, un Inspector de Vigilancia y cuatro agentes de orden público.

Otro capítulo de las maravillas que se preparan en la Exposición de Chicago.

Sobre un pedestal de 300 pies de altura será levantado un globo que tendrá un diámetro igual á lo alto de la torre Eiffel, lo que dará una circunferencia de no menos de 900 metros. Los Continentes, Océanos, islas, montañas principales, mares y ríos estarán señalados en ese globo, y cuatro kilómetros de ferro-carril alrededor del mundo lo atravesarán en varias direcciones. Esto, en cuanto al mundo en general.

En cuanto á los Estados Unidos en particular, se proyecta construir un modelo de ellos, con todas sus montañas, ríos y lagos, y con grupos de casas en miniatura que representen las ciudades.

La extensión del terreno que la colocación de este modelo requiere, puede impedir el que tal propósito sea realizado.

La idea de una vasta exhibición de minas sugerida para el Instituto imperial francés, será llevada á cabo en Chicago. Al efecto, se hará una inmensa excavación de 500 pies bajo el suelo, dentro de la cual se exhibirán muestras de todos los productos mineros y de todos los procedimientos en uso en los Estados Unidos. La galería será elíptica y estará alumbrada por la electricidad. De ella procederán galerías menores, abiertas á todos lados, en las cuales serán colocados productos de la industria extractiva.

La Compañía que se propone realizar esta concepción gigantesca, ha suscripto ya varios millones de dollars, y su obra no será nada menos que un facsimil de las entrañas del globo.

Al lado de las maravillas de la tierra,

canción en casa de un librero que negociaba también en música.

Mientras regresaba á Saint-Amand, le leyó y releyó muchas veces, de modo que cuando entró en su casa la sabía de memoria.

Al menos, las estrofas de la canción le dieron por resultado librarle, en parte, de la persecución importuna del estruendo, que había sido para él una incesante pesadilla.

No entendía de música ni recordaba tampoco el acompañamiento adaptado á la letra; pero le importaba muy poco.

No había adquirido aquella pieza para cantarla; lloraría las estrofas como había llorado el estruendo.

Ya este le acosaba menos, habiendo sido reemplazado por las otras coplas.

¡Cuántas veces, el infeliz Estéban, perdida en el espacio la mirada, derecho, inmóvil, caídos los brazos, semejante á un tronco de árbol respetado por el hacha del leñador en medio de un campo, declamaba para sí ó en voz baja, con emoción creciente que no podía dominar, aquella dolorosa elejía!

Llenábasele los ojos de lágrimas, se detenía para llorar, y al cabo de un ins-

se les dará lugar á las maravillas del agua. Para esto se aprovechará el lago Michigan, contiguo al campo de la Exposición. Además del modelo acabado del buque de guerra surto en ese lago, se construirá un enorme acuario que contenga *specimens* de todos los peces americanos.

Una galería de retratos, dispuesta en orden cronológico y tan completa como en ninguna otra parte se haya visto, servirá como de un curso de historia nacional en lo relativo á la política y al que puede llamarse desarrollo viril del país; en tanto que en otra galería se exhibirán productos de todas las industrias ejercidas por mujeres. Esta otra galería será, durante la Exposición, administrada por mujeres.

El plano para este departamento es obra de la arquitecta señorita Sofia Hayden, quien obtuvo el premio ofrecido por esa obra. La misma señorita está encargada de dirigir la construcción.

Dice nuestro estimado colega *El Valle de Orotava*:

«Hemos oído decir que dentro de breves días se verá en Consejo de guerra, la causa instruida por consecuencia de los hechos ocurridos en el vecino pueblo de Santa Ursula entre paisanos y Guardias provinciales. Al efecto han sido trasladados ya de la cárcel pública de este partido á la del de la Capital, los presos Don José Antonio Hernández Arbelo y Don Sixto León Rodríguez, únicos detenidos en dicha causa por haber sido puesto en libertad D. Bartolomé León, en favor de quien parece se ha dictado auto de sobseimiento.»

Hasta el próximo mes de Octubre es probable que no volvamos á tener música los domingos en la Alameda de la Libertad, y por consiguiente hasta entonces permanecerá cerrado el Bazar.

Publican los periódicos neoyorkinos una carta del doctor Shan, en la provincia de Shen Sea, situada en las márgenes de Ngan Foo (China), referente á un manuscrito del año 117 antes de Jesucristo, que prueba que en aquel año fué descubierta la América por un navegante chino, que mandaba un junco dedicado á andar por los mares del Celeste Imperio, y que habiendo sido arrastrado por un temporal lejos de tierra, á causa de un error en la dirección de brújula, debido á la interposición de un insecto, navegó con rumbo al Este, en vez de dirigirse á Oeste, ganando, al cabo de varias semanas, la costa de California, cerca de la ciudad de Monte-Rey.

Como tres meses permanecieron los tripulantes del junco en la tierra descubierta, explorándola y estableciendo luego entre China y América una serie de viajes comerciales, que al fin cesaron, sin que se tuviera noticia de la causa.

Resulta, pues, que ya no es el sueco Leif Eriesson, á quien se atribuía antes que á Colón el descubrimiento de la América, sino Hec-Li, que así se llama el nauca asiático á que se refiere la carta arriba citada.

A la viuda del guardia provincial Mi-

tante continuaba recitando la segunda estrofa.

Y tras ésta, corría de nuevo el llanto por sus mejillas y prorrumplía en sollozos.

Pero quería apurar el amargo caliz hasta la última gota y proseguía hasta terminar la letra de aquella tiernísima composición.

Entonces estallaba en toda su terrible vehemencia el dolor de aquel desgraciado, que se desplomaba como un álamo derribado por el huracán. Si se hallaba en el campo, se revolcaba en latierra como un energúmeno y exhalaba de su pecho oprimido y jadeante lamentos y sordos gemidos que nadie podía oír.

Si estaba en su casa y en su cuarto, se retorcia en horribles convulsiones, se arrancaba los cabellos, se arañaba el pecho, pero sofocaba sus quejas, sus suspiros y sus sollozos por no asustar á su madre, que nunca andaba muy lejos y podía oírle.

Mas no se entregaba á su inmensa pena tan secretamente como él se figuraba, y no sospechaba siquiera que sus terribles accesos de desesperación pudieran tener resonancia en otra persona. Lo que su madre no veía ni oía; llegaba á los ojos y oídos siempre despiertos de la criada; y

guel Feo Guadalupe, que una chispa eléctrica dejó muerto el invierno pasado en ocasión de hallarse en acto del servicio, se le ha concedido por R. O. de 27 de Julio último, la pensión anual de 137 pesetas.

El Director de la Carcel de este partido D. Nicolás Sirvent y Fernández, ha sido trasladado al correccional de Las Palmas y el de Las Palmas á esta capital.

Aunque el alambre telegráfico es relativamente un objeto de poco valor, tiene, sin embargo, el suficiente para dar lugar á un hecho atrevidísimo, ocurrido en los alrededores de Paris en plena luz del día.

Una media docena de descarados rateros tuvieron, en efecto, la ocurrencia de robar la friolera de 300 metros de hilo telegráfico. La policía que estaba presenciando la operación, se quedó tan tranquila, y sin decir esta boca es mía, pues no comprendiendo que sea posible semejante descaro, creía que los rateros eran operarios de la dirección general de telégrafos.

Ha sido destinado á Ceuta el Maestro de obras militares que prestaba sus servicios en esta Capital, D. Sergio Román.

El Juzgado de instrucción de la Orotava cita y llama á D. Antonio García Hernández, vecino que fué de Buenavista, para que comparezca á declarar en la causa que se instruye en aquel Juzgado por detención ilegal de D. Juan Lorenzo González.

Segun nuestro colega *El Liberal de Tenerife*, el maestro de la Escuela pública de párvulos de esta capital, D. José Cano Torres, ha recibido la investidura de Licenciado en Derecho en la Universidad de Granada.

Con motivo de las nuevas comunicaciones ferroviarias abiertas por el Gobierno ruso en el Asia, han salido para la región Manghischak (Caspio) varios naturalistas ingleses, sólo con el fin de estudiar el origen de cinco grandes lagos, uno de los cuales tiene el agua rosada, otro de color de violeta, y un tercero que está cubierto de extracto de sal cristalina, sobre la que pasan con facilidad hombres y carros.

De los estudios hechos, resulta que el color rosáceo, así como el violeta, son debidos á la existencia de algas de estos colores. Lo que no se ha podido averiguar es la procedencia de los intensos perfumes que por allí se notan.

Hasta el presente conocíamos el lenguaje de las flores y el del abanico, pero ignorábamos que existiese el de los fósforos, cosa que ahora nos revelan los americanos, dándonos la siguiente muestra de tan original lenguaje:

Encender un fósforo en la forma corriente, significa: soy completamente indiferente; ni me gustáis, ni me disgustáis; veremos con el tiempo.

Encenderlo con rapidez y acercarlo con alguna lentitud al cigarro, quiere decir:

cuando Estéban salía de una de aquellas crisis nerviosas que le dejaban quebrantado, deshecho y aplanado de inteligencia, no era menos digno de lástima el estado de la pobre jorobadilla.

—¡Dios mío!—decía para sí, llorando—¿no podré hacer nada por mi amo? ¡Oh! ¡Ver sus lágrimas, oír sus gemidos! No puedo, no; no puedo verle sufrir así!... ¡El, tan bueno; él, que se ha compadecido de mí; él, á quien tanto quiero!

Bajo el peso de estos pensamientos, ocurriósele á Melia una idea; una idea que solo á ella se le podía ocurrir, y exclamó para sí:

—¿Quién sabe? ¡Allá veremos!

Había llegado la época de la vendimia. Los lagares estaban dispuestos; se cortaban los hermosos racimos de uva completamente maduros, cuyo jugo debía llenar las cubas; todo el mundo estaba en las viñas.

Por la mañana muy temprano habían marchado allá Santiago Perard y su mujer, y más tarde, á las nueve, el antiguo sargento, ménos madrugador que su yerno y su hija, había ido á reunirse con ellos.

Paula se había quedado sola en la casa. Sentada ante una mesa atestada de ropa blanca, pasaba revista á sus menudas

si no me correspondéis en seguida, os dejo.

Abrir la fosforera y fingir que no se encuentran las cerillas, significa: estoy desolado, y aguardo vuestra respuesta.

Encender rápidamente varios fósforos, unos tras otros, quiere decir: cuidado, que alguien nos observa.

Encender el cigarro y lanzar hacia arriba la primera bocanada de humo, quiere significar: mi amor es ideal, sublime, platónico.

Fingir que el cigarro no tira y morderlo en la punta, sirve para preguntar: ¿queréis venir a cenar conmigo?

Encender un fósforo, arrojándolo al suelo y pisándolo luego, quiere decir: si he de soportar mi amor, moriré de seguro.

Fingir que se quema uno los dedos al encender los fósforos, significa: me habéis abrasado el alma.

Frotar una cerilla contra la fosforera sin encenderla, quiere decir: ¡cruel, ten piedad de mí!

Dejar caer la fosforera, significa: ¡Me has abandonado, traidora!

Y de este modo puede continuarse, hasta llegar a constituirse todo un idioma, que debe ser muy interesante, si, pero que tiene trazas de parecerse al de los monos.

### La guerra en Chile

El telegrama publicado el día 24 de Agosto por *The Herald*, de Nueva York, y fechado el 23 en Valparaíso, contiene pormenores interesantes.

El primer encuentro entre balmacedistas y congresistas—dice el corresponsal—se verificó el viernes 21 en la desembocadura del Aconcagua, y fué favorable a los congresistas; el 23 hicieron un alarde los dos ejércitos enemigos en la playa de Viña del Mar, que dista cinco millas de la bahía de Valparaíso.

Sorprendidos el presidente Balmaceda y sus generales por la noticia del desembarco de 8.000 hombres en Quintero el jueves, desplegaron toda la actividad posible, y enviaron sin pérdida de tiempo hacia el Norte destacamentos que impidieran el paso del Aconcagua por los congresistas.

Solamente lograron que avanzara la mitad de las fuerzas disponibles.

Seis buques de guerra insurrectos estacionaron en la bahía de Concon ó sea en la desembocadura del río y cubiertos por los fuegos de aquellos intentaron los agresores forzar el paso del Aconcagua, el viernes por la mañana. Durante todo el día se sostuvo un nutrido tiroteo entre las fuerzas contrarias, y la artillería congresista obligó a los balmacedistas a retirarse, haciéndolo éstos en buen orden. Las pérdidas fueron enormes, puesto que llegaron á 3.000, siendo 20.000 los combatientes.

El comandante de las tropas gubernamentales ocupó una fuerte posición en la playa, estableciendo en Viña del Mar la segunda línea de defensa.

Durante el 22 los congresistas continuaron el movimiento de avance hacia Valparaíso, sosteniendo numerosas escaramuzas en una línea de 14 millas de longitud.

Entre tanto iban llegando refuerzos á las posiciones ocupadas por las tropas del presidente y solamente á la caída de la tarde lograron los congresistas situarse en frente de las líneas enemigas, donde se hallaban concentradas ya 18.000 hombres, en tanto que la fuerza de los congresistas estaba constituida por 7.000. El fuerte del Callao con artillería de grueso calibre, se hallaba en condiciones de barrer la llanura y de impedir la aproximación de la flota congresista, para atacar el flanco izquierdo de la línea de los defensores del presidente.

En las últimas horas de la tarde del sábado se cruzaron algunos disparos entre las tropas de uno y otro partido, y en la mañana del domingo 23 iniciaron los insurrectos un vigoroso ataque y comenzó la furiosa batalla, que se prolongó durante todo el día y en la cual no pudieron tomar parte los buques. Estos enviaron al campo de lucha cuantos hombres, cañones y ametralladoras les fué posible, y como es sabido, el combate quedó indeciso y los dos ejércitos á la expectativa.

De los movimientos posteriores han dado y siguen dando confusa idea los telegramas, que no hemos de extractar

aquí, por ser bastante recientes, para que no teugan presente su contenido los lectores.

El corresponsal de *The Herald*, comunicadas las noticias que hemos reproducido en resumen, traza un cuadro conmovedor de la impresión que produjo en Valparaíso el ruido de la fusilería y el estampido de los cañones. Las gentes que no habían abandonado la ciudad, huyendo de los sobresaltos de un bombardeo, se dirigieron á elevaciones que dominaban el campo de batalla para observar con lentes y catalejos las peripecias de éste, y muchos con el corazón agitado por el deseo de que vencieran los congresistas.

Una espesa nube de humo flotaba sobre los combatientes; era imposible distinguir á éstos: solamente en algunos intervalos, y gracias á las desviaciones que se producían entre las masas de la humareda y del polvo, se divisaban desde Punta Gruesa los reflejos del sol en las armas de los regimientos que daban una carga; por lo general no era posible divisar otra cosa que los fogonazos de fusiles y cañones.

Constantemente eran conducidos á la ciudad grupos de heridos; fué necesario improvisar hospitales, y casi todas las mujeres que no habían huido tuvieron que dedicarse á cuidar á aquéllos.

Los que no habían sufrido lesiones muy graves daban algunas noticias de la acción; mas no era posible formar juicio de la marcha de ésta por los incompletos y confusos pormenores que los soldados relataban.

Los balmacedistas confiaban en que los contrarios no podrían cruzar el torrente situado al Norte de Viña del Mar, y en caso de que lo lograsen habían de afrontar los fuegos del fuerte llamado Callao.

Los congresistas confiaban sin duda en el tesón y el valor desplegado por los agresores.

Los comandantes de las flotillas extranjeras se pusieron de acuerdo para proteger las vidas y haciendas de sus compatriotas, y preparaban el desembarco de algunas fuerzas, por si fuera necesario hacer uso de las armas.

### Las mujeres se imponen

Aquí debería exclamar:

—¡Muchachos, á defenderse!

Pero es tan simpático el enemigo, que temo que habrá sin número de traidores que se le entreguen sin luchar siquiera. Y los indicios son alarmantes.

Se apoderan del *comptoir* en la casa de comercio, asisten á las aulas, aspiran á ingresar en las Academias, se hacen telefonistas y doctores, y, por último, toreras, y aun llegarán á hacerse pelotaris, si el movimiento iniciado continúa.

Ellas, que se contentaban en otros tiempos con hacerse religiosas, y con hacerse casadas, ó con hacerse matronas ó patronas, hoy aspiran á derrotar al hombre.

¡Ingratas!

Pelean contra su propia carne, contra el sér de quien no son sino chuletas al natural, según el Génesis.

A la intrépida *ecuyere* Mlle. Gentia, lanzada á los peligros del arte taurino en París, ha seguido Mlle. Emery, preciosa criatura, también ecuestre, de 16 años y también rejoneadora como la anterior, y no sé si discípula del caballero Tinoco, así como la primera.

Y no son estas solas, sino que en Portugal, otra señorita, no sé si *ecuyere* ó amazona, Mlle. Clotilde Maestruch, ha abrazado la carrera del rejoncillo.

Las teorías emancipadoras se propagan, y dentro de pocos años Europa se verá convertida en el continente de San Baladrán, ya que no en la isla.

Los cuidados domésticos, desde la lactancia y cria de niños de carrera hasta la remonta de calzoncillos y calcetines en las familias menos acomodadas; serán las ocupaciones habituales de zamarros y barbilindos.

Tal vez los varones de la naciente generación sean los primeros esclavos del porvenir.

El ejemplo cunde.

Ya acuden ellas al terreno del honor como nosotros, y aun mejor que nosotros, con mas valor y con mas odio.

Mlle. Dournow, á quien no tengo ni Vds. tendrán el gusto de conocer, es un

pariente del ministro del Interior de Rusia, es decir, del Silveia moscovita.

Esa apreciable jóven, Mlle. Dournow, ha salido de Kieff con dirección á Moscú, para visitar la Exposición francesa en la antigua y futura capital, según cuentan, del imperio ruso.

Viaja á pié, siguiendo la vía férrea. Distará Kieff de Moscú unas 180 leguas próximamente.

Después de visitar la Exposición francesa en Moscú, continuará su viaje á París en el mismo vehículo.

Este ejercicio, muy recomendado por Spencer para las señoritas, se generalizará tal vez dentro de poco tiempo.

Así como se ha propagado la afición á la fuga de muchachas del hogar paterno que no sé si también la recomendará Spencer para vigorizar á los animales de cada país.

En España también se acentúa el movimiento, pero en escasas proporciones.

Y no porque hayan faltado mujeres viriles, como María Pita y Agustina de Aragón.

Pero que la mujer española es modesta, y hasta ahora se ha contentado, con ser literata y artista.

Algunas han sido toreras, como la Martina, la Fragoza y la Guerrita.

Pocos países podrán envanecerse de contar una lista de escritoras y literatas como la nuestra.

Fernán Caballero, Gertrudis Gómez de Avellaneda, Rosario Acuña, Carolina Coronado, Patrocinio Viedma, Concepción Arenal y la que es hoy nuestra soberana literaria, Emilia Pardo Bazán.

Todavía contamos en el ramo de hombres con personal para defendernos á todos.

Pero la revolución avanza, y aunque los hay hasta refractarios á las mujeres, estamos amenazados de la catástrofe.

Somos débiles con ellas y ellas son fuertes, confiando en sus seducciones y en nuestra debilidad.

Ya han empezado las huelgas de mujeres, no recuerdo dónde.

Pedia cada cual ocho horas de descanso, después de las diez y seis dedicadas á distraerse, ocho novios cada ocho días y ocho mil duros de renta.

Según lei, el gobierno del país no pudo complacerlas por temor á que faltarán hombres.

Dos muchachas tabacaleras de Bellas Artes, ó sea de las pertenecientes á las secciones que funcionan en el palacio de Bellas Artes, próximo al Hipódromo, hablando en un coche del tranvía del asunto de la emancipación de la mujer.

—Ya ves tú—discurría una de ellas—dentro de un par de horas ya tendré yo á mi pariente debajo de tierra.

—¿Pues qué, tan malito está?—preguntó la otra.

—Tampoco, mujer; que está ahora en la ronda de *arcantariyas*. ¿Qué mas libertad quiero?

—¿Pero no te gustaría ser concejala, es un suponer?

—¡Concejala! ¡Parece el nombre de una caballería! ¿Y por dónde?

—Para bien ser, deberías presentarte por la Inclusa.

—¿De veras? ¿Y tú?

—Yo, por Cánovas del Castillo?

—¿Eh?

—Vamos, por la plaza de Cánovas.

—¿No sabes que tengo al hombre en el *Abanico*?

—¿Qué suerte tienen algunas personas! ¿Cómo se las ha buscado el hombre para pasar fresco el verano.

EDUARDO DE PALACIO.

### Anuncios preferentes

**E**n el Jardín número 33 calle de Santa Rita se vende café superior cosechado este año á 8 rvn. libra.

**L**eche pura, de vacas de raza de Jersey, se expende en la lechería calle de S. Francisco Javier, esquina á la de la Rosa, desde las 5 y media á las 8 y media de la mañana y por la tarde de 5 á 7.

En el mismo local se hallan de venta dos toros uno de 2 y medio años y otro de 14 meses, de la misma raza de Jersey.

**P**ara las próximas fiestas del Cristo, estará abierta en la plaza de San Francisco núm. 25, la sucursal Café y Restaurant *Wilson*, donde se encontrará una gran variedad en fiambres, Cervezas, Coktails y bebidas finas de todas clases.

**S**e alquila la casa de reciente construcción, Clavel 4.—Razón, Cruz Verde, 13, escritorio.

**S**e alquila, una casa en la calle del Agua, número 36, de la Laguna.—Tiene dos pisos, huerta y agua.—Razón en la misma ciudad, Pino, 48.

**S**e alquila una habitación amueblada, para una persona sola.—San Francisco, 66.

**S**e vende una finca con casa y jardín en las afueras de esta Capital, donde dice Salamanca.—Razón, Iriarte núm. 10.

### Se necesita:

Un segundo cocinero,  
Un ayudante de cocina,  
Dos camareros y  
Un mozo para cocina.  
Darán razón, en la Laguna, «Hotel Agüero», calle de la Carrera.

### Clases

Se dan de Inglés ó de Francés.  
Informes: Marina, 13.

### OJO

Cajas de embase para tomates, papas, naranjas y limones.

Papas clase riñón y magnun bonun de condiciones superiores criadas especialmente para sembrar Semillas de tomates y otros frutos.

Dirijir pedidos á Sres. Kolp y Cop. Manchester ó M. Quintero—33 Castillo 33, en esta Capital.

### Eugenio Padilla y Alvarez DENTISTA

Restablecido ya de larga enfermedad, participa á su numerosa clientela, que ha vuelto al ejercicio de su profesión en esta capital los Miércoles y Sábados, Pilar 14; los demás días en la Laguna calle de San Juan de Vera número 43.

### El Niágara

En esta acreditada fábrica de bebidas gaseosas y aguas minerales, situada en la calle del Sol número 30, se hallan de venta las siguientes: Nectar, Cidra, Zarpaparrilla, Giuge-rale, Limonada y aguas, de Seltz, Soda y Vichy. También se expende para los establecimientos de la capital Limonada de 2.ª clase fabricada con agua purificada y esencias finas, á 5 rvon docena de botellas devolviendo los envases.

### Cayetano Sansón y Barrios

CORREDOR DE COMERCIO

Agente general de negocios oficiales y particulares

Santa Cruz de Tenerife

Compra y venta de fincas rústicas y urbanas.—Id. de papel del Estado.

—Negociación de letras de cambio, sobre las plazas del reino y del extranjero.—Descuentos de pagarés y otros documentos de crédito.—Préstamos con hipoteca ú otra clase de garantía.—Realización de mercancías.

Comisión de cobros y pagos por cuenta de Ayuntamientos y de particulares.—Liquidación con la Hacienda, Banco de España, etc.—Redacción y presentación de escritos, instancias ó solicitudes que interesen á los Ayuntamientos y particulares, en el orden administrativo.—Trabajos de los Ayuntamientos.—Administración de fincas.



### LUZ DIAMANTE,

LONGMAN & MARTINEZ,  
NEW YORK.

Libro de Explosión, Humo y Mal Olor.

De Venta Por

Las Ferreterías y Almacenes de Viveros.



